
290006 - حكم منع الحمل خشية ولادة طفل مشوه يموت عقب ولادته

السؤال

لقد قمت في وقت سابق بسؤالكم عن حكم إنزال الجنين المصاب بتعطل في كامل الكلية ، وأخبرتكم أنه سيموت
حين الولادة ، والحمد لله على قضائه فعلا توفي وقت الولادة ، وأفدتموني إلى عدم إنزاله ، الآن أنا أيضا حامل في

الشهر السادس ، وأيضا الجنين عنده تعطل وتضخم في الكلية ، مما سبب في نقص الماء ، وصغر حجمه ، وكذلك
حسب الرأي الطبي سيموت حين الولادة ، أو قبلها ، فهل يجوز لي إنزاله ؟ كذلك سألت الطبيبة هل سيتكرر الأمر

في كل حمل ، فأخبرتني أن هذا الاحتمال كبير بسبب العمر ، أو الجينات ، فهل يجوز لي التوقف عن الحمل
مستقبلا ؟

الإجابة المفصلة

أولا:

لا يجوز إسقاط الجنين إذا تم له أربعة أشهر ولو كان مشوها، أو يغلب على الظن موته عقب نزوله، إلا إذا كان في
بقائه خطر محقق على حياة الأم.

وينظر: جواب السؤال رقم : )1978( ، ورقم : )12118( ، ورقم : )13319( .

فالحذر الحذر من إسقاط الجنين، فإنه قتل للنفس التي حرم الله.

فإذا مات قبل الولادة أو بعدها، فاصبري واحتسبي، وأبشري بالأجر والثواب، فقد روى أحمد )19725 ( ، والترمذي
: هِ تِ ئِكَ لَا الَ اللَّهُ لِمَ دِ قَ بْ لَدُ العَ اتَ وَ ا مَ ذَ :  »إِ الَ لَّمَ قَ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللَّهُ عَ ولَ اللَّهِ صَ سُ ، أَنَّ رَ رِيِّ عَ ى الأَشْ وسَ نْ أَبِي مُ )1021( عَ

ي؟ دِ بْ الَ عَ ا قَ اذَ : مَ ولُ قُ يَ ، فَ مْ : نَعَ ولُونَ قُ يَ ، فَ هِ ادِ ؤَ ةَ فُ رَ مْ ثَمَ تُ ضْ بَ : قَ ولُ قُ يَ ، فَ مْ : نَعَ ولُونَ قُ يَ ي، فَ دِ بْ لَدَ عَ مْ وَ تُ ضْ بَ قَ
« والحديث حسنه دِ مْ تَ الحَ وهُ بَيْ مُّ سَ ، وَ ةِ نَّ ي الجَ ا فِ تً ي بَيْ دِ بْ : ابْنُوا لِعَ ولُ اللَّهُ قُ يَ ، فَ عَ جَ رْ تَ اسْ كَ وَ دَ مِ : حَ ولُونَ قُ يَ فَ

الألباني في “صحيح الترمذي”.

ثانيا:

إذا قال الأطباء إن تكرر هذا التشوه محتمل احتمالا كبيرا؛ لأجل السن أو الجينات، فلا مانع من إيقاف الحمل؛ لما
في الحمل، مع وفاة المولود غالبا ، من المشقة على الأم حسيا ومعنويا ، مع فوات القصد من الحمل ، وما يعين على

تحمل آلام الوضع .
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قال الشيخ ابن جبرين رحمه الله: ” لا يجوز العلاج لقطع الحمل أو إيقافه إلا عند الضرورة، إذا قرر الأطباء ”
المعتبرون ” أن الولادة تسبب إرهاقاً ، أو تزيد المرض ، أو يخاف من الحمل والوضع الهلاك خوفاً غالباً .

ولا بد مع ذلك من رضى الزوج وموافقته على القطع أو الإيقاف، ثم متى زال العذر أعيدت المرأة إلى حالتها الأولى
” انتهى من “فتاوى المرأة المسلمة” )2/ 977(.

وينظر: جواب السؤال رقم : )118115( .

وإن قويت عزيمتك، ورغبت في الحمل، فلا حرج في ذلك، مع حسن الظن بالله تعالى، والإكثار من دعائه واللجوء
إليه، فهو سبحانه الشافي المعافي، الرازق الوهاب تبارك وتعالى .

فإن أعطاك الله ما تريدين ، فالحمد لله .

وإن حصل مكروه، فاصبري واحتسبي، ولن يضيع أجرك عند الله.

ينَ * ابِرِ رِ الصَّ بَشِّ اتِ وَ رَ مَ الثَّ سِ وَ لْأَنْفُ ا الِ وَ وَ لْأَمْ نَ ا صٍ مِ نَقْ وعِ وَ الْجُ فِ وَ وْ نَ الْخَ ءٍ مِ يْ نَّكُمْ بِشَ لُوَ بْ لَنَ قال الله تعالى:  ﴿وَ
مُ أُولَئِكَ هُ ةٌ وَ مَ حْ رَ مْ وَ بِّهِ نْ رَ اتٌ مِ لَوَ مْ صَ هِ لَيْ ونَ * أُولَئِكَ عَ عُ اجِ هِ رَ لَيْ نَّا إِ إِ نَّا لِلَّهِ وَ الُوا إِ ةٌ قَ يبَ صِ مْ مُ هُ ابَتْ ا أَصَ ذَ ينَ إِ الَّذِ

 ﴾ البقرة/155- 157 . ونَ دُ تَ هْ الْمُ

ةٍ وَ الَ لِنِسْ لَّمَ : ” قَ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللهُ عَ ولَ اللهِ صَ سُ ، أَنَّ رَ ةَ رَ يْ رَ نْ أَبِي هُ وروى البخاري )1249( ومسلم )2632( واللفظ له عَ
ا نِ يَ نَيْ : أَوِ اثْ نَّ نْهُ أَةٌ مِ رَ الَتِ امْ قَ «  فَ ةَ نَّ لَتِ الْجَ خَ لَّا دَ ، إِ هُ بَ سِ تَ حْ تَ لَدِ فَ نَ الْوَ ثَةٌ مِ اكُنَّ ثَلَا دَ لِإِحْ وتُ  مُ : » لَا يَ ارِ لْأَنْصَ نَ ا مِ

.“  » نِ يْ نَ : » أَوِ اثْ الَ ؟ قَ ولَ اللهِ سُ رَ

نَ النَّاسِ ا مِ :  »مَ لَّمَ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللهُ عَ ولُ اللَّهِ صَ سُ الَ رَ : قَ الَ ، قَ نْهُ يَ اللَّهُ عَ ضِ الِكٍ رَ نْ أَنَسِ بْنِ مَ وروى البخاري )1381( عَ
. » مْ اهُ يَّ هِ إِ تِ مَ حْ لِ رَ ضْ ةَ بِفَ نَّ لَهُ اللَّهُ الجَ خَ لَّا أَدْ ، إِ نْثَ وا الحِ لُغُ بْ لَدِ لَمْ يَ نَ الوَ وتُ لَهُ ثَلاَثَةٌ مِ مُ ، يَ لِمٌ سْ مُ

، هُ ابْنٌ لَهُ عَ مَ لَّمَ وَ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللهُ عَ أْتِي النَّبِيَّ صَ لًا كَانَ يَ جُ وروى أحمد )15595( عن معاوية بن قرة، عن أبيه: ” أَنَّ رَ
لَّى اللهُ هُ النَّبِيُّ صَ دَ قَ فَ هُ ، فَ بُّ ا أُحِ مَ كَ اللهُ كَ بَّ ، أَحَ ولَ اللهِ سُ ا رَ : يَ الَ قَ ؟«  فَ هُ بُّ :  »أَتُحِ لَّمَ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللهُ عَ الَ لَهُ : النَّبِيّ صَ قَ فَ
ا :  »أَمَ لِأَبِيهِ لَّمَ  سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللهُ عَ الَ النَّبِيُّ صَ قَ ، فَ اتَ ، مَ ولَ اللهِ سُ ا رَ الُوا: يَ ؟«  قَ نٍ لَ ابْنُ فُلَا ا فَعَ الَ :  »مَ قَ ، فَ لَّمَ سَ هِ وَ لَيْ عَ

 : الَ لِّنَا؟ قَ ةً أَمْ لِكُ اصَّ ولَ اللهِ ، أَلَهُ خَ سُ ا رَ :  يَ لٌ جُ الَ رَ قَ ؟«   فَ كَ رُ ظِ تَ نْ تَهُ يَ دْ جَ لَّا وَ ، إِ ةِ نَّ ابِ الْجَ نْ أَبْوَ تِيَ بَابًا مِ أْ بُّ أَنْ لَا تَ تُحِ
«   “. وصححه محققو المسند. مْ لِّكُ » بَلْ لِكُ

وروى أحمد )16971( عن شرحبيل بن شفعة، عن بعض أصحاب النبي صلى الله عليه وسلم، أنه سمع النبي صلى
الله عليه وسلم يقول:  » إنه يقال للولدان يوم القيامة: ادخلوا الجنة«  . قال:   »فيقولون: يا رب حتى يدخل
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ئين، ادخلوا الجنة«  ، نْطِ بَ حْ آباؤنا وأمهاتنا«  ، قال:   »فيأتون«  ، قال:   »فيقول الله عز وجل: ما لي أراهم مُ
قال: ” فيقولون: »يا رب آباؤنا«  ، قال: ” فيقول:» ادخلوا الجنة أنتم وآباؤكم«  وصححه محققو المسند.

قال ابن الأثير في “النهاية”: المحبنطىء بالهمز وتركه: المتغضب ، المستبطىء للشيء، وقيل: هو الممتنع امتناع
لبة، لا امتناع إباء. طِ

وينظر للفائدة : جواب السؤال رقم : )127177( .

نسأل الله أن يرزقك الذرية الصالحة، وأن يقر عينك بذلك.

والله أعلم.
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